

¡Gracias, Fidel; gracias,

DISCURSO DE YANAISI CAPÓ NÁPOLES, PRIMERA SECRETARIA DEL PARTIDO EN GRANMA Y MIEMBRO DEL COMITÉ CENTRAL, EN OCASIÓN DEL ANIVERSARIO 70 DE LOS ASALTOS A LOS CUARTELES MONCADA Y CARLOS MANUEL DE CÉSPEDES

Compañeras y compañeros de la presidencia:

Granmenses:

Conmemoramos este año el aniversario 70 del asalto a los cuarteles Moncada y Carlos Manuel de Céspedes, por la Generación del Centenario, encabezada por el abogado Dr. Fidel Castro Ruz.

Cuba, desde el 10 de marzo de 1952, era dominada por una tiranía violenta, sanguinaria, la que estableció la persecución, el asesinato, las desapariciones, principalmente de jóvenes, como método de sometimiento y represión.

Fidel trazó la estrategia para enfrentar la tiranía; lo primero fue organizar un movimiento integrado, fundamentalmente, por jóvenes que no tuvieran vínculos con los partidos burgueses tradicionales. Los preparó militarmente en varios sitios de La Habana, como el campo de tiro de la Universidad, la finca Santa Elena; formó un Estado Mayor y, con estrictas medidas de seguridad y discreción, confeccionó el plan de la primera acción, el ataque a una de las fortalezas de la tiranía: se escogió el Moncada, semanas después, se incorpora a la acción el cuartel Carlos Manuel de Céspedes, de Bayamo.

La situación precaria y de acoso que vivía el pueblo de Cuba se reflejaba en los territorios que hoy forman la provincia de Granma, siendo de los más atrasados en la República neocolonial; caracterizados, por la pobreza, el abandono de los gobiernos burgueses, el desalojo, la falta de escuelas, maestros sin empleo, entre otros problemas que afectaban la vida social y económica de las familias cubanas.

El estado de la salud era dramático, en 1958 había en Granma 102 médicos, al inicio de la Revolución se fue la mayoría; se volvió a restituir 102 médicos en 1965, se disponía solo de 503 camas y la mitad correspondía a centros privados. Existían muchas enfermedades curables que por falta de asistencia médica ocasionaban la muerte a muchas personas, esencialmente a los niños.

En estomatología se contaba con 1,2 estomatólogos por cada 10 mil habitantes. La mortalidad infantil, en 1975, fue de 26,2 por mil nacidos vivos, con una tendencia decreciente, aunque inferior a la tasa nacional, que en aquel periodo era de 28,9.

El analfabetismo, el desempleo, la prostitución, la mendicidad y la discriminación de la mujer constituían problemas que solo podía resolver la Revolución triunfante.

Los grandes latifundios ocupaban el 80 por ciento de la superficie agropecuaria. La agrícola se encontraba cultivada en un 65 por ciento y un 36 por ciento estaban dedicadas a las plantaciones cañeras.



El sector educacional no tenía infraestructura al servicio del pueblo, su desarrollo comenzó con la Revolución en el poder. El Comandante en Jefe Fidel Castro Ruz, el 26 de julio de 1960 inauguró la Ciudad Escolar Camilo Cienfuegos, ubicada en el municipio de Bartolomé Masó, con nueve unidades docentes, transitando desde la primaria hasta el preuniversitario. De igual modo, resaltaba el Plan Educacional de Veguitas, erigido de 1972 a 1975, como parte del programa de escuelas en el campo. Contó, en su primera etapa, con 12 centros de niveles Medio y Medio Superior, con matrículas cada una de 500 alumnos de la antigua provincia de Oriente.

La actividad pesquera disponía de cuatro unidades: Manzanillo, Cabo Cruz, Pílon y Guamo, con plantas para la producción industrial y la distribución.

Para el desarrollo económico y científico-técnico de la provincia, se trabajaba en la creación del Instituto Superior de Ciencias Agropecuarias de Bayamo (Iscab), con una proyección de mil 200 alumnos de las provincias orientales; el Instituto Superior Pedagógico de Manzanillo, encargado de

formar a los profesores de las diversas disciplinas, y la Formadora de Maestros, en Manzanillo, que acogería mil 600 alumnos. Para cursar carreras superiores, los alumnos viajaban a la Universidad de Oriente o en filiales en Santiago de Cuba y la Universidad Central de Las Villas.

En Cultura, la provincia contaba con ocho bibliotecas, 10 librerías, tres museos, tres salas de teatro, una casa de cultura, dos galerías de pintura y 17 salas de cinematografía.

Había solo dos emisoras de radio: CMKX en Bayamo y CMDF en Manzanillo, actualmente contamos con seis emisoras radiales y tres telecentros, dos municipales y el provincial, acompañados de un amplio proceso de informatización de la sociedad.

Hoy la provincia se ha transformado en todas las esferas de la sociedad. La Revolución permitió que Granma construyera y cuente con una infraestructura extraordinaria en todos los sectores de la vida económica y social, permitiendo que cada año los resultados cualitativos y cuantitativos sean superiores, en las esferas educativa, profesional, cultural, entre otras.

La Universidad de Ciencias Médicas en este curso graduará mil 058 profesionales de la Salud en las licenciaturas de Enfermería, Bioanálisis Clínicos, Higiene y Epidemiología, Tecnólogos; 847 Técnicos Básicos de Enfermería y en el mes de febrero se graduarán 761 médicos (cifra siete veces superior a los 102). Se han graduado, desde la fundación de la Universidad, 229 613 profesionales, de ellos 100 430 médicos y 11 517 estomatólogos.

La Universidad de Granma, en este curso, sumará a la alta cifra de graduados, otros mil 573 profesionales en 35 carreras, en las especialidades de Contabilidad y Finanzas, agrónomos, Economía, Derecho, Cultura Física, entre otras. Se han graduado, desde la fundación de la Universidad, 70 920 profesionales, 163 doctores en Ciencias y 519 másteres en Ciencias.

La Educación cuenta con una red escolar de mil 069 instituciones, distribuidas principalmente, en las enseñanzas Primaria, Especial, Politécnica, Media, Media Superior y círculos infantiles. Este año cerró con una matrícula de 117 263 es-

tudiantes. El sector cuenta con tres mil 809 másteres y 24 doctores.

La Salud Pública tiene 10 hospitales, 868 consultorios del Médico de la Familia, 14 hogares maternos, ocho hogares de ancianos y 16 casas de abuelos; en la provincia prestan servicios a la población siete mil 494 médicos.

Existe una tasa de mortalidad infantil de 6,7 por cada mil nacidos vivos, comparada con países desarrollados; la esperanza de vida al nacer es de 76 años. Constituye un regocijo expresar que Granma tiene tres mil 461 colaboradores en 48 países. ¿Cuántas vidas están salvando los granmenses en estos países?

Cultura posee una escuela de arte, una escuela elemental de música, 23 museos y 12 extensiones de estos, 13 cines, 12 bibliotecas, 23 casas de cultura, además de mil 123 instructores de arte y 956 promotores culturales, toda esta fuerza e instituciones al servicio del desarrollo y espiritualidad de nuestro pueblo.

“La Revolución creó las fuerzas, infraestructuras y valores para atender al hombre y su familia. Emanciparnos por nosotros mismos y con nuestros propios esfuerzos”, sentenció Fidel.

¡Gracias a todos los que entregaron su tiempo, juventud, amor y vida! a los que se negaron a sí mismos, para traernos hasta aquí; por eso los recordamos en estos 70 años.

La Agricultura fue objeto de transformación, la Ley de Reforma Agraria favoreció la entrega de tierra a los campesinos, a su vez, alcanzan el 83 por ciento de las producciones que consume la población; cuenta con un centro de investigación y una estrategia de desarrollo con el estudio e implementación de conjunto con la Universidad. Los productores han tenido acceso a financiamientos, mediante el Banco de Fomento Agrícola, proyectos de investigación y de desarrollo local, la obtención de créditos, entre otras bondades, lo que significa que no solo se les entregó la tierra, también se les ha ayudado con financiamiento y en la adquisición de conocimientos para incrementar sus producciones.



Fotos RAFAEL MARTÍNEZ ARIAS